

La Voz de Menorca

Número suelto 5 cts.

DIARIO REPUBLICANO

Año V. Número 991

SUSCRIPCIÓN En la Isla al mes ptas. 1 50
Resto de España 1 50
Extranjero 1 75

Mahón martes 1.º de Febrero de 1910

Relación y Administración
Castillo, 25.-Teléfono, 123.

LIQUIDACIÓN.—Se liquidan todas las existencias de la tienda de ropas situada en la calle del Castillo, número 45.
Se venderán también al por mayor. Además se venden los armarios, mostrador, etc.

Memorandum

Para mañana

Consultorio jurídico gratuito del partido republicano.—Directores don Pedro Ballester, abogado y don Gabriel Orfila, procurador. Consulta todos los días de 8 a 10 de la noche. Domicilio: Cirujía Republicana, Nueva 27.

Consultorio de la Gota de Leche.—Director Dr. D. E. Alabern. Consulta los domingos desde las 10 de la mañana. Plaza del Príncipe n.º 3.

Asistencia médica y gratuita para los niños pobres que concurren a la consulta de higiene de los domingos, a cargo de los médicos señores Montero, Medicina general; Bouthelier, oto-rino-laringología y Alabern, oftalmología.

Dispensario de la Liga Antituberculosa.—Rayos X.—Directores los médicos don Antonio Cardona Cardona, don Lorenzo Pons Marqués y D. Bernardo M. Bustamante. Consulta los miércoles y viernes de tres a cuatro de la tarde. Domicilio, Hospital Civil.

Dispensario Oftalmológico Municipal y Consultorio de enfermedades quirúrgicas.—Director don Lorenzo Pons Marqués, Médico.

—Horas de visita: los lunes, miércoles y viernes.

Cirujía general: de 9 a 10 de la mañana.

Enfermedades de los ojos: de 10 a 11 de la mañana.

Oficinas.—En la Delegación, Ayuntamiento, Gobierno Militar y Administración de Hacienda de 9 mañana a 1 tarde. Registro de la propiedad y oficinas de Liquidación del impuesto sobre derechos reales de 8 mañana a 2 de la tarde, todos los días no feriados; despacho San Fernando 23.

Giro mutuo.—De nueve y media a doce y media de la tarde, los días laborales; despacho calle Puente Castillo número 10.

Aduana Nacional.—Oficinas abiertas los días laborales de 9 a 1. En los meses de sol a sol.

Telegrafos.—De sol a sol el Semáforo de Bajoli.—Servicio permanente en la estación de estaciudad. De 7 mañana a 9 noche en la de Ciudadela. De 7 a 12 mañana y de 3 a 7 tarde de Mercadal.

Telefonos.—Comunicación permanente con la Central de la Red urbana, de Mahón sita en la calle del Bastión número 3 y con las sucursales de Villacarlos, San Luis, San Clemente y Lluemesanas.

Biblioteca Pública.—Abierta todos los días laborales de nueve mañana a dos tarde.

Museo de Historia Natural y Arte.—Estas instalaciones del Ateneo Científico Literario y Artístico pueden ser visitadas por el público, los domingos de diez a doce mañana y los jueves por la tarde de 3 a 5.

Correos.—Recepción de entrega y certificados, valores declarados y objetos asegurados, paquetes postales de 9 a 1 tarde.
Automóviles.—Llega de Ciudadela y pueblos del interior a las 9 horas y treinta minutos de la mañana. Sale para dichos puntos a las 2 de la tarde todos los días excepto los viernes que sale a las 12 del día.

Vapor correo.—Llega de Barcelona con escalas en las primeras horas de la tarde.

Santo del día.—Santa Feliciano.

Sol.—Sale a las 6 h y 56 m. Pónese a las 5 h. 10 m.

Luna.—Sale a las 12 h. 35 m. Pónese a las 11 h. 21 m. de la noche.

ALAYOR

Telegrafos.—Días laborales de 8 a 10 mañana y de 3 a 7 tarde. Los domingos y días festivos de 8 a 12 solamente.

Correos.—Horas de entrada y salida del correo: Todos los días menos los viernes. Llega procedente de Mahón a las 14 y 30. Sale para Ciudadela a las 14 y 35. Llega procedente de Ciudadela a las 8 y 50. Sale para Mahón a las 9 y 5 y para Ciudadela a las 12 y 45. Además hay una expedición semanal que sale para Mahón combinada con la llegada del vapor correo de Palma.

Horas de despacho.—Recepción y entrega de paquetes postales valores declarados, objetos asegurados y certificados, los lunes, martes, miércoles, jueves y viernes, de 9 a 11 mañana y de 3 a 5 tarde; sábados, de 8 a 11 y de 3 a 5; domingo, de 9 a 11. Recogida del buzón del estanco a las 7 y a las 12 y del de la Administración a la llegada del correo.
Cartas en lista.—De 11 a 12 todos los días.

VISITA A MAHÓN

Impresiones de un periodista

Le *Tout Lyon*, importante periódico que se publica en la segunda capital de Francia, ha publicado, en el número del 23 de enero y con la firma de su director, Mr. Paul Duvivier, un interesante artículo, relatando impresiones del viaje realizado por el «Charles Roux», primer vapor de turbinas entrado en nuestro puerto, en junio de 1908. Acompañan al escrito dos fotografías representando el Ateneo de Mahón y la entrada del pintoresco pueblo de San Luis.

Del artículo traducimos los siguientes párrafos que se refieren a Menorca:

«No os he olvidado, amigos fugitivos de Constantinopla, de Atenas, de Jerusalén, del Cairo, de Túnez, de Casablanca, de Madera, de Lisboa, que os habéis acordado del modesto viajero que pasó un día entre vosotros. Me sois aún más queridos, porque no satisfechos con haberme facilitado la visita de vuestro país, os debo hoy el haber podido revivir con el pensamiento aquellas horas dichosas, pero ya extinguidas, que cada nuevo año parecen alejarse más en el pasado.

¡Qué bellas historias podríais contar vosotras, tarjetas postales que sucesivamente resbaláis entre mis dedos! Pero si yo os dejase charlar a vuestro antojo, tendríais el atrevimiento de ocupar más espacio del que conviene en las columnas de este diario; no elijiré, pues, más que una de vosotras, porque viniendo de Menorca de las Baleares, me recuerda las más delicadas atenciones de que fuimos objeto a la vuelta de nuestra excursión por Marruecos.

En el fondo de un soberbio fiord, uno de los puertos más seguros del Mediterráneo, se oculta Port-Mahón. A nuestra llegada a esa pequeña capital de 17.000 habitantes, fuimos recibidos por don Francisco F. Andreu, representante de la casa Cook et Son, y por el comandante de Estado Mayor don Antonio Victory Taltavull, el cual, como presidente del Ateneo, tenía el encargo de participarnos que esta sociedad científica y literaria había delegado a muchos de sus miembros para servirnos de cicerones.

Al desembarcar, nos esperaban originales y confortables carruajes, cubiertos de tela; al galope de las mulas ganamos la ciudad y no tardamos en llegar al local de la sociedad.

En una elegante casita el Ateneo ha reunido un Museo muy rico; una Biblioteca de 6.000 volúmenes; un salón de lectura en que se halla a disposición de los socios más de 150 publicaciones periódicas.

El Ateneo publica también una revista: la *Revista de Menorca*, dirigida por don Francisco Hernández Sanz, un arqueólogo distinguido.

Esta pequeña academia, que cuenta unos doscientos cuarenta asociados, ha sabido agrupar a todos los hombres de buena voluntad y saber, subdividiéndose en diversas secciones: la de Ciencias Naturales, de Ciencias Morales y Políticas, de Literatura y Música, de Viajes y Excursiones; Cámara Oficial de Comercio, Industria y Navegación; Cámara y Sindicato Agrícolas; y Arqueología.

Después de habernos facilitado amablemente todos estos datos, el director de la *Revista de Menorca*, a quien bastó que nos diésemos a conocer como periodistas para que en él encontrásemos al más amable de los compañeros; se prestó a ser nuestro guía, visitando la catedral, principal monumento de Port-Mahón, nos hizo observar las tumbas de los Gobernadores, muertos en Menorca, sirviendo al Rey durante la ocupación francesa. El Marqués de Trémieur y el Conde de Lannion, tallados según las inscripciones, en 2 de Abril de 1759 y a de Octubre de 1762.

Aunque ocupasteis Menorca como conquistadores, añadió el señor Hernández Sanz, supisteis ganar, sin embargo, el afecto del pueblo; y como esta afirmación, que atribuimos a su galantería,

haciera brillar en nuestros ojos un destello de escepticismo, reprimido enseñanza, nuestro interlocutor, con amabilidad extremada, empeñó en demostrarnos su afirmación.

Invitados a ocupar un carruaje en compañía de dos de sus amigos del Ateneo: los señores don José Pérez de Acevedo y don Antonio Tuduri Ponsati, ordenó al cochero que nos condujera a San Luis, original pueblecito situado a algunos kilómetros de la capital, fundado en 1761, en nombre del Rey de Francia y a la entrada del cual fuimos saludados por las grandes olas de los pintorescos molinos de viento que el país de Don Quijote ha tenido el buen gusto de conservar.

«Dudáis aun del prestigio que ha conservado aquí vuestra patria? nos preguntaron nuestros amables compañeros; pues mirad la fachada de esta Iglesia»

Franceses y españoles, descubriendo el mismo tiempo nuestras cabezas, saludamos las antiguas armas de Francia: flores de lis de oro sobre fondo de azul.

PAUL DUVIVIER.

LOS COMETAS

El de Drake y el de Halley

Se dan cometas. Uno desconocido hasta hoy, cuyo descubridor ha sido el astrónomo de Johannesburgo mister Drake, que hubo de distinguirlo el 16 de enero, y otro que ya esperábamos desde 1835, y se conoce con el nombre de Halley, el astrónomo inglés que le estudió y clasificó en 1692.

«¿Qué son los cometas? Por este nombre, palabra derivada de una voz griega que significa *cabellera*, designamos, como de todos es sabido, unos cuerpos celestes de especial naturaleza, formados por un núcleo de apariencia estelar y rastro luminoso. Por lo que toca a su constitución, sabemos que su masa es de tan débil densidad que aún en su núcleo resulta fácilmente atravesable por la luz de otros astros: que éstos no sufren perturbación, alguna apreciable por la proximidad de los cometas, y al revés, que los últimos, como se ha comprobado en varios casos, pueden sufrir desviaciones en su marcha, debidas a la influencia de otros cuerpos celestes de gran masa, y, en fin, que en la composición de los cometas entran por mucho los hidrocarburos y algunos gases tóxicos, como el cianógeno.

Por lo que toca a su visibilidad, ha podido observarse que su luz es más viva cuanto más cerca del sol se encuentran, y a veces tan intensa, que se distinguen en pleno día. Ejemplo de ello el cometa de 1843, que pudo verse en Méjico a las doce de la mañana del 23 del sol.

El actual, descubierta por Mr. Drake, lo fué de día, aunque con el auxilio del telescopio. La cola de los cometas ocupa en el espacio una extensión enorme, que se ha evaluado a veces en trescientos veinte millones de kilómetros, aunque hay colas de ciento sesenta y seis, ochenta y ocho, y algunas más modestas, y ofrecen siempre la particularidad de presentarse a nuestros ojos como vueltas en dirección opuesta al sol.

Su composición, según toda probabilidad, es idéntica a la del núcleo, aunque muchísimo menos densa a medida que se aleja de él, de manera que en ella se van enrareciendo gradualmente los componentes del primero.

En cuanto a su órbita, unos cometas describen una curva cerrada o una elipse más ó menos excéntrica alrededor del sol, y reaparecen por tanto periódicamente; mas otros, por el contrario, describen no una curva cerrada, sino una curva abierta, una parábola, y aparecen súbitamente a nuestros ojos viniendo no sabemos de dónde, dan vuelta al sol recorriendo una línea parabólica, y se alejan después hacia ignorados espacios para no volver más.

El cometa de Drake es de estos últimos; ha llegado y se irá como ha venido.

do. ¿De dónde vino? ¿Adónde va? Misterio.

El de Halley, en cambio es un antiguo conocido. Desde que fué indentificado, en 1682, nos ha hecho ya dos de sus visitas reglamentarias las de 1759 y 1935, y antes se había dejado ver con toda regularidad en 1637, 1531, etc., etc.; es decir, cada setenta y seis años aproximadamente, hasta el punto de poder comprobarse hoy a posteriori sus apariciones sucesivas nada menos que desde el año duodécimo antes de Jesucristo.

La visita de este año tiene para nosotros excepcional importancia, puesto que según toda probabilidad—el cometa de Halley nos acariciará, al paso, con la cola, y no falta quien haya recordado a este propósito que hay caríños que matan.

En arreglo a los últimos cálculos, el 18 de mayo próximo, a las cinco de la mañana, poco más poco menos, serán tales la posición relativa del cometa de Halley con nuestro globo y su proximidad, que si la cola del cometa tiene siquiera un largo de 22 millones de kilómetros y un ancho proporcional, la tierra que habitamos penetrará por breve tiempo en ella.

«¿Qué va a ocurrir entonces? Probablemente nada; pero la cosa ha dado pie para diversos comentarios y augurios terribrosos que importa desvanecer.

En realidad de verdad, y hablando en términos generales los cometas pueden considerarse ciertamente como una suerte de *torpedos celestes*, cuya existencia significa un peligro para la vida de los astros.

En efecto, según hemos dicho antes, en la composición de los cometas entran por mucho determinados gases tóxicos y otras sustancias, como hidrocarburos, que en ciertas condiciones producen explosiones formidables; y esto sentado, es evidente que el choque, que el enuentro de un cometa con un planeta como el nuestro, si bien poco temible en el terreno físico mecánico, dada la escasa densidad de aquel que aleja toda idea de tope-tazo violento, fuera en cambio espantoso por sus efectos químicos, pues el planeta al entrar en contacto con la atmósfera, ó envenenaría el aire con sus gases tóxicos produciendo la muerte de todos los seres animados, ó daría ocasión a horribles explosiones que engendrarían por doquiera el incendio y la desolación más espantosa.

Este peligro más ó menos remoto, se ha de estimar como posible dentro de las humanas previsiones, sobre todo teniendo en cuenta la condición de esos cometas de órbita parabólica, como el de Drake, que no sabemos de donde y cuándo llegan, ni que camino siguen, ni en qué número vienen hacia nosotros desde ignotas regiones estelares.

Un recuerdo oportuno

Para «Juan de Aragón»

Cuando leí los nobilísimos conceptos que salieron de su pluma para juzga a nuestros soldados del 23 y 27 de julio, sentí un vivo remordimiento, recordando a los marinos de Santiago, que no les cediéron ni en valor ni en disciplina. Siempre que el nombre de Santiago de Cuba se presenta a nuestros ojos, ó acude a nuestra memoria, la imaginación compone con los más negros colores el espantoso cuadro de aquel glorioso desastre. ¡Sombrios y dolorosos resultan determinados contrastes! Ahora la mente forja doradas ilusiones; sobre un campo de risueñas perspectivas, de altivez y heroísmos se encubre la desnudez fría de la muerte; los cuerpos exhaustos, abandonados, lanzando lastimeros ayes; el rebano humano, forcejeando denodadamente con las imprevisiones del mando, con los descuidos de la desorganización, con el escepticismo, que agota las fuerzas más vigorosas y marchita los más viriles entusiasmos.

«El Éxito ó el Desastre sólo son impuables, cuando el Ejército obedece, a

quienes ejercen la acción directora.» Esas palabras suyas, que reconocen la posibilidad de que resulte épica la lucha aun en el desastre, sienan como dogma innegable é incontrovertible, que no deben jamás regatearse las recompensas al heroísmo, pero sí exigirse responsabilidades; principio generador de cuantas virtudes caracterizan a la milicia.

Tres débiles barquichuelos, el «Oquendo», el «Teresa» y el «Vizcaya», de 7.000 toneladas, con el carbón averiado y la artillería inservible, un crucero acorazado, el «Colón», de 6.900 toneladas, con seis torres desprovistas de cañones, fueron obligados a presentar batalla a la flota acorazada norteamericana, compuesta por el «Iowa» (11.500 toneladas), el «Indiana» (10.300), el «Texas» (8.700), el «Brooklyn» (9.300), el «Oregon» (diez mil 300), el «New York» (8.150), el «Massachusetts» (10.300), los cruceros «Montgomery» y «Detroit» (2.100), el «New Orleans» (3.500), el «May-Flower», el «Marblehead», el «Yankee», etc. etc. (1).

Allí no hubo más que un mandato: ¡Salga la escuadra! y una sola maniobra posible: concentrar los fuegos sobre el «Brooklyn» y salir de escapada. A las nueve y treinta y cinco empezó la lucha; antes del medio día se había consumado el desastre.

Aquellas bravas tripulaciones, que tan denodadamente se batieron en las lomas de San Juan, llevaban varias noches en la trinchera, casi sin comer ni hablar, con el fusil entre las manos, cuando recibieron la orden de reembarcarse. Entraron en los buques los defensores del recinto de Santiago, con todas las señales del cansancio y llenos de la fiereza de la lucha; traían los rostros tiznados de la pólvora; el barro, por delante, les cubría las rodillas, y por detrás, les pasaba de la cintura; brillábales en los semblantes la fiebre, y en los ojos, relampagueábales al ansia de morir ó de matar.

Héroes que meditaban y sentían, no desartó uno siquiera; todos tomaron su puesto en el ataud de la muerte, que había de sepultarlos en las profundidades del abismo. Como las víctimas de la Roma de Nerón, se aprestaban el sacrificio, sin pensar en el logro de la gloria histórica; inefablemente serenos, espaban todos el momento de abandonar la rada. Y llegó el momento terrible: cada buque era una hoguera inmensa, cada proyectil un torbellino que destruía con estrépito la superestructura de los frágiles cruceros, las chimeneas y cubiertas, por donde la sangre corría a raudales. Tal era el escenario donde se representaron épicos hechos aislados de legendario heroísmo; el marino que, destrozado, extendía los brazos con un proyectil en las manos; el soldado que, de pie, rígido el semblante, se mantenía cuadrado en su puesto hasta morir abrasado; el artillero que, abiertas las entrañas por un casco de granada, se cubría con una bandera y gritaba ¡Viva España! y todos, sin excepción, fueron héroes; porque entre los derribados agonizantes, todos los supervivientes fueron escabel de gloria.

El general fué residenciado ante un Consejo de guerra; los nombres de sus bravos capitanes: Bustamante, Góncas, Lázaga, Eulate y Villamil, olvidados los heroicos tripulantes; motejados y es carnecidos; unos, perecieron en el combate; otros, sucumbieron en las prisiones; los restantes ingresaron en sus hogares, trocados en momias descoloridas, que todavía sienten en sus oídos los estampidos de aquella escena, horriblemente fantástica. Oficialmente se reconoció el heroísmo; pero se negó toda clase de recompensa, fundándose en las proporciones del desastre.

Nubes de melancolía que acuden a mi memoria, me recuerdan aquellos trágicos sucesos, porque las ingratitudes entonces contrastan con las grandezas de

(1). No hablamos de los destroyers españoles «Plutón» y «Furor», como no mencionamos tampoco otros buques americanos de menor importancia: los torpederos «Posters», «Dupont» y «Winnlow»; el cañonero «Nashville»; el aviso «Vesuvius», de cañones neumáticos y los cruceros auxiliares «Hudson» «Winton» etc. etc.

NUEVA CREACION

CHOCOLATES DE CLASES
SUPERIORES Y SELECTAS

de la casa Amatller

Se venden en los principales establecimientos de ultramarinos y comestibles.

Representante en Menorca:

Don Jaime Huguet Sintes

Tipografía Mahonesa

En este establecimiento se confeccionan toda clase de trabajos tipográficos con prontitud, esmero y economía.

Impresiones a varios colores y con tinta comunicativa

GRAN VARIEDAD DE OBJETOS DE ESCRITORIO.

INMENSO SURTIDO DE TARJETAS POSTALES.

Librería

Periodicamente se reciben envíos de las últimas obras que se editan en Madrid y en provincias. Todos los que quieren estar al corriente del movimiento editorial visitan asiduamente este establecimiento.

Se admiten encargos de toda clase de obras lo mismo si son editadas en España que en el Extranjero, sirviéndose en seguida al precio de Cátedra.

Música

Serviremos también todos los pedidos que se nos hagan de obras musicales españolas y extranjeras.

Métodos e Partituras e Piezas sueltas

Música para piano, canto, guitarra, cuarteto, quinteto y banda.

Recibimos todas las novedades que se editan.

Ultimamente hemos recibido las siguientes:

Zarzuela

Partituras y piezas sueltas

Lleó.—El método Gorrir. Serrano.—La alegría del batallón.

Los hombres alegres. Penella.—Las gafas negras.

La República del amor. Corpus Christi.

Ninias y saúros. Día de Reyes.

Pura la cantaora.

Piezas de concierto

Aragón.—Letra de José Zaldivar, música de V. Costa Nogueras.

Las pastorcitas.—Pieza muy fácil a cuatro manos, por Andrés Torrents.

Nocturno, para piano, por Andrés Torrents.

Bailables

Piezas escogidas para canto y piano.

Piezas fáciles

Colección de bailables y números sueltos de las zarzuelas El perro chico, Moros y cristianos, El iluso Cañizares, Biblioteca popular, Musetta, La República del amor, El Trébol, La taxa de té, La mala sombra, San Juan de Luz y otras.

Papel pautado de todas clases.

hoy. En la influencia que la justicia y la ingratitud ejercen sobre la opinión se encuentra el origen de algunos bienes y de muchos males. Por eso, si con nuestra actitud de ahora hemos querido enmendar antiguos yerros, permitáme que exclame: Benditos sean los que así van comprendiendo sus verdaderos intereses, y benditos los que, como usted, proclaman que tan enorme es la culpa de los que dirigen, como enorme, enormísimo, el merecimiento de los que obedecen!

Son muchas las familias de las víctimas de aquel desastre que viven todavía con la esperanza, y pocos los supervivientes desde capitán a paje, meros ejecutores del más absurdo mandato que registran los anales de la Historia. Usted es un hombre conciliador y humanitario, bueno y honrado, hábil y enérgico; que su periódico sea el primero que recoja esta plegaria, pidiendo justicia.

Si somos más amantes de la verdad y de la justicia que lo somos ahora, y pagamos esas antiguas deudas; si depuramos las nuevas responsabilidades con amplio espíritu, recto sentir y mano segura, llegaremos a puerto de salvación—no lo dude—sin debilitar el mejor instrumento de educación sana y viril que tenemos y sin exponernos a ser bati-

J. J. NAVARRO

JESUITA IMPRUDENTE

Con este título nuestro querido colega La Tarde, de Palma, comenta el discurso de mitin que predicó el R. P. Recolóns, que tenía el encargo de pronunciar una oración fúnebre por los soldados de la patria que sacrificaron generosamente su vida en el suelo de Africa.

Contando con la impunidad y abusando de su ministerio, el P. Recolóns se revolvió contra los gobiernos liberales, execró la política de los liberales, injurió a los hombres de ideas liberales, ofendió indignamente a muchos de sus oyentes que habían acudido al templo por invitación del señor Capitán General de Baleares.

La Tarde concluye su razonado artículo con estos párrafos:

«Puede explicarse que en las aldeas los curas de almas olvidándose de su misión se ocupen de las cosas terrenales y desde el púlpito se conviertan en oradores de mitin. Pero que en una Catedral, y en un acto consagrado a enaltecer la memoria de los muertos, un orador se aproveche de la presencia de un auditorio invitado por una autoridad para hacer política es intolerable, verdaderamente intolerable. El Clero puede hacer su política en casa, ó en la plaza pública, pero no erigir desvergonzadamente en tribuna un lugar que solamente está reservado a la exposición de la doctrina de la Iglesia, lugar que se profana cuando los oradores hablan más y con más ardor de las cosas de la tierra que de las del cielo.

Si cree el clero, ó mejor dicho, los reverendos como el P. Recolóns que el

púlpito puede convertirse en una especie de órgano adecuado para hacer manifestaciones políticas, combatien lo como si fuesen criminales a los gobiernos de la Nación y excitando a los institutos armados para alzarse contra esos gobiernos y esos representantes elegidos por el pueblo, que paga con sus tributos las cargas eclesiásticas, bueno sería que ello se dijese claramente, para que el pueblo supiera a que atenerse. Si el púlpito no ha de ser Cátedra del Espíritu Santo, sino lugar de discusión política, y lugar impune además, sería cosa de ir pensando en dejar al clero en más completa libertad de acción y de palabra. Hay unos presupestos, cuyos perceptores son funcionarios del Estado. Y los funcionarios del Estado están sometidos a los gobiernos de quienes cobran.

La imprudencia del P. Recolóns, fué ayer mucha. Tentados estuvieron los invitados de retirarse de la Catedral, como una señal de protesta. No lo hicieron por consideración al Capitán General. Y esta autoridad fué, en realidad la que puede considerarse la más ofendida por las insensatas manifestaciones del jesuita.

Refiriéndose a la protesta del Ayuntamiento de Palma contra las frases imprudentes del jesuita, añade el colega:

«En cuanto a que el mentado orador sagrado no tuviera el más mínimo deseo de molestar a nuestras autoridades, allá se las compaña con su conciencia. Lo dicho, dicho está. En un acto tan solemne como el que el P. Recolóns debió contener el desbordamiento de la frase. Sería cómodo eso de llamar a uno «ladron» y «asesino», y luego traer el socorrido: Perdone usted. No pensaba decir tanto. No tenía la intención de molestarle. No crea se ofendiera por eso.

Hará bien el Ayuntamiento cuando en la próxima sesión trate este asunto, de mantener su actitud de protesta. Que no se traigan al Ayuntamiento las cuestiones religiosas, pero que se discutan, sí, con energía los asuntos políticos.»

Armas sospechosas

Bilbao.—Está siendo objeto de todas las conversaciones un suceso misterioso ocurrido esta tarde en la estación del ferrocarril de Las Arenas.

Un individuo conserje del Círculo Carlista de dicho poblado, fué a facturar una caja que, según declaró, contenía objetos de ferretería.

Los empleados de la estación, extrañados de que la caja conteniendo lo declarado estuviese tan escrupulosamente precintada, acosaron a preguntar al expedidor, el cual, al ver que iban a abrirla, acabó por confesar que contenía revólvers, añadiendo que la expedición era legal, por haber llenado él todos los requisitos.

Entonces los carabineros exigieron la presentación de la guía, y el expedidor, protestando haberla olvidado, fué, prometiendo volver con ella.

En vista de que no volvía se avisó a las autoridades.

Esta noche se presentaron en la estación un teniente de carabineros y un visita de Aduana, los cuales se incautaron de la caja, que será abierta mañana.

Se ha averiguado que esta mañana se habían transportado a Las Arenas otras dos cajas idénticas a la decomisada, y declaradas también como ferretería.

El teniente de carabineros marchó esta tarde a dicho pueblo en busca del paradero de ellas.

Las autoridades quitan importancia al descubrimiento.

Se supone que se trata de una expedición de armas para explotarias clandestinamente en América.

La gente comenta mucho el asunto por la filiación política del expedidor que es, además, hermano del presidente del Círculo carlista de Lejona.

Como esto puede eslabonarse con los ofrecimientos de armas que hace poco tiempo se hacían a los conventos, la opinión señala estas coincidencias presumiendo que se trata de algo grave, dispuesto por los adversarios de la libertad.

Un discurso de Briand

París 21.—La Cámara de Diputados ha seguido discutiendo esta tarde las interpelaciones sobre la escuela laica. M. Piou, liberal, declaró que la escuela laica, que no reconoce a Dios, no tiene moralidad ninguna, y que la única solución posible, al conflicto surgido con

motivo de dicha escuela, es que renuncie el Estado a la enseñanza.

Habló a continuación el Presidente del Consejo para contestar a todos los oradores que han intervenido en el debate.

«La Iglesia, dijo, ha contestado con palabras de guerra a las palabras de paz que yo pronunciaba al saber al poder. Católicos hay que no quieren paz en el país porque en esta paz encontrarían obstáculos sus proyectos y propósitos.»

(Aplausos en la mayoría.)
«Los católicos que han trabajado en pro de la paz, han sido denunciados como traidores. La lucha que se ha entablado obedece a un plan trazado por enemigos de la República.

«Los obispos han pecado de ligeros al efectuar la manifestación por ellos realizada. Bien es verdad, y justo es declararlo, que más tarde se dieron cuenta de ello, haciendo entonces reservas y salvadas los obispos de Versalles, Niza y otros varios.

«No soy opuesto, dijo luego el Presidente, a que se pongan al habla los padres de familia y los maestros, pero con la condición de que inspiren estas conversaciones en una absoluta buena fe.»

Tratando después de la libertad de enseñanza, declaró que no puede haberla.

«El Gobierno, dijo al terminar, está resuelto a defender a los nuestros contra los ataques injustos de que fueron objeto, porque tiene en ellos una confianza absoluta. Además, es indudable que debido al debate que respecto a ellos se ha planteado en esta Cámara, los maestros se compenetrarán mejor aun de todo lo dechado que resulta la misión que se les tiene confiada.» (Prolongados aplausos en la mayoría.)

Vaticinos espeluznantes

Un distinguido escritor reaccionario escribe anoche en El Mundo un artículo más largo que el odio de Maura, en el que descubre, con «implacables» lógica, toda la labor interna de la política del señor Meret.

Según el articulista, que oculta su relevante personalidad tras el pseudónimo Lapicero, el señor presidente del Consejo aduía a los republicanos, los erige en caciques de muchos pueblos y engendra, con todo lo que viene haciendo, un estado de recelo, de intranquilidad pública, que ha de traer al país graves contratiempos si no surge quien, oportunamente, ataje el mal presente.

Y después de hablar de la acción destructora de la metralla de «los cañones del Rey» que cañones serán esos? decimos nosotros, que no tenemos noticia de otros cañones que de los cañones de la Nación, adquiridos a costa de grandes sacrificios?—concluye el insigne agorero:

«Y mientras todos los revolucionarios seguirán sus propágandas en el campo y en el taller, intentarán la de los cuarteles y se irán preparando para el grand día. Este lo señalará el Congreso de los diputados cuando el Gobierno retroceda ante una exigencia atrevida de la derecha republicana.»

Entonces, de las filas de la mayoría, surgiran los treinta ó cuarenta diputados que en ella entraron con careta; más otros que ya conocemos por un tanto republicanizantes, y apoyarán resueltamente la proposición de la derecha republicana contra el Gobierno. La República será ese día vencedora en el Parlamento, el Gobierno caerá destrozado y en la calle surgirá la fiera revolucionaria.

Será todo ello cosa de muy pocas horas.

A pesar de los cañones del Rey?

NOTICIAS

Huelga monstruo en perspectiva

Telegrafían de Chicago que si dentro de un breve plazo no se les aumentan los salarios a fin de que puedan vivir, se declararán en huelga los empleados de las treinta líneas férreas del Este de Chicago, de modo que quedarán directamente sin trabajo 125.000 hombres, y quizás indirectamente más de 200.000.

Espantosa catástrofe

Sobre la terrible catástrofe ocasionada por un incendio en Filadelfia, comunican de aquella ciudad que el fuego se declaró repentinamente en

una fábrica de confección de vestidos para señoras en cuyos pisos superiores trabajan entre 400 y 500 muchachas en el momento de estallar aquel.

Tan aprisa se propagaron las llamas, que pronto invadieron las escaleras que conducen a la calle, excepto una muy estrecha que en breves momentos quedó infranqueable por haberse formado como un tapón por las aterrorizadas muchachas de las cuales se arrojaban por las ventanas a la calle, de donde con piernas y brazos rotos, las conducían los bomberos y la policía al hospital más cercano.

Aunque los bomberos, la policía y el público trabajaron con verdadero heroísmo, no se pudo impedir que murieran abrasadas como una veintena de las infelices muchachas obreras y que más de una treintena quedaran inútiles para toda la vida; pues el pánico, la confusión y la rapidez con la cual se comunicaron las llamas por todo el edificio, contruyeron a aumentar la magnitud de la catástrofe que ha causado en Filadelfia la más dolorosa sensación.

DON EMILIO LINARES Y GARCIA

Delegado del Gobierno de Su Majestad en la isla de Menorca.
Hago saber: Que para conservar el orden y que se guarde por todos el debido respeto y compostura durante el Carnaval, he dispuesto que de prohibido:

- 1.º El uso de máscaras y vestiduras que imiten ó ridiculicen cualquier institución, autoridad civil, militar ó religiosa y las cosas del culto católico.
- 2.º El uso de disfraces que ofendan a la moral y a la decencia y el de armas a las máscaras, aunque lo requiera su traje, alcanzando esta prohibición a los concurrentes a bailes públicos, aunque no lleven disfraz.
- 3.º El transitar por la vía pública con careta desde el oscurecer, y entrar en los bailes públicos con bastones, paraguas y armas de cualquier clase.
- 4.º El arrojar en la vía pública serpentinás, almendras, comites ó cualquier otro objeto que por su volumen, calidad ó dureza pueda herir, lastimar ó causar daños materiales y deteriorar en trajes y vestidos.
- 5.º El uso de los papeles llamados «confetti» multicolores, y recoger estos del suelo.
- 6.º Toda máscara que no guarde el decoro debido, que trastorne el orden ó moleste al público, será descubierta por los agentes de la autoridad y detenida si el caso lo exige.

Los contraventores serán castigados con multa proporcionada a la importancia de la falta.

Los señores Alcaldes, fuerzas de la Guardia civil y de Orden Público y demás dependientes de mi autoridad, cuidarán del exacto cumplimiento de este bando.

Mañón 31 de Enero de 1910, Emilio Linares.

TEATRO PRINCIPAL

Función extraordinaria para el viernes día 4 de Febrero de 1910, a beneficio de los Establecimientos Municipales de Beneficencia de esta ciudad.

PROGRAMA

- 1.º La comedia en dos actos BODAS DE PLATA
 - 2.º CAVALLERIA RUSTICANA por la compañía que actúa en el Casino El Consey.
 - 3.º Intermedio por la Banda de Música del Regimiento Infantería de Menorca número 70.
 - 4.º Sorteo de la Rifa.
- PRECIOS
- Palco de 1.ª fila 7.50 ptas.
 - Idem de platea 6.00
 - Idem de 2.ª fila 4.00
 - Idem de 3.ª fila 2.50
 - Butaca con entrada 1.50
 - Entrada general 0.50
- NOTA.—A los señores Abonados se les reservarán sus localidades hasta las cuatro de la tarde del día 2 del corriente.

Cronica local

Casino de Obreros de Unión Republicana SECCION RECREATIVA

Hoy, martes, 1.º de Febrero, vespere de la Candelaria, celebrará este casino la última función de temporada del presente Carnaval...

PROGRAMA

Se pondrá en escena el drama en cuatro actos vertido del alemán a nuestro idioma que lleva por título

MAGDA

Terminando la función con Baile de máscaras

A las 8 y media en punto.

El precio de la entrada general queda reducido a 0'30 pesetas.

La Comisión.

El señor Presidente de la Cámara de Comercio de esta plaza, recibió por el correo de ayer la siguiente comunicación del Ministerio de Estado...

«De orden del señor Ministro de Estado y en respuesta a la instancia de V. S. de fecha 30 de Diciembre último, como Presidente de esa Cámara de Comercio, dirigida a este Departamento, solicitando que, al concertarse el Tratado de Comercio con Cuba, se obtengan ventajas en favor del calzado y monederos de plata, artículos ambos que constituyen la industria principal de esa isla, pongo en su conocimiento que se ha dado traslado de la misma a la Comisión de Tratados, a los efectos que se interesan, y para que tenga en cuenta los deseos de esa Cámara, al negociarse los Tratados que hayan de celebrarse.»

Madrid 26 de Enero de 1910.—El Subsecretario, R. Piña.

—Señor Presidente de la Cámara de Comercio, Industria y Navegación de Mahón (Menorca).

El Casino «La Unión» celebrará el jueves próximo su última función teatral con la magnífica obra Tierra baja y el diálogo Agua va!

Terminada la función tendrá lugar un gran baile de máscaras en el mismo local del Teatro...

Las localidades y entradas tendrán un pequeño aumento.

Sabemos que es mucha la animación que reina para la referida fiesta que seguramente resultará tan brillante como todas las que organiza el Casino «La Unión».

Se concederán diplomas a las máscaras que se presenten vestidas con más gusto y elegancia, a juicio de la Comisión.

Mañana, festividad de la Candelaria, se celebrarán dos funciones en nuestro Teatro Principal.

Por la tarde a las tres y media se pondrá en escena la comedia en dos actos La escondida senda original de los hermanos Quintero y la chistosa obra en un acto titulada Un crimen misterioso, finalizando la función con un extenso programa de cinematógrafo.

La función de la tarde será a beneficio del actor-traspunte don Alvaro García Mir.

Por la noche se pondrá en escena la hermosa comedia en tres actos y de éxito universal traducida del francés por los señores Gil y Carreras que lleva por título Sullivan, finalizando la función con el chistoso diálogo de M. Lastran Agua va!

La función será a beneficio del distinguido actor don Gastón A. Mantua, el cual lo ha dedicado a los señores jefes y oficiales de esta guarnición.

En distintas ocasiones nos hemos ocupado con elogio del trabajo hecho por el

señor Mantua, habiendo añadir ahora que es un actor de los que tienen muy bien su puesto en una compañía pues tiene seguridad en cuantos papeles desempeña, caracterizándose muy bien y saliendo siempre airoso de su cometido. No dudamos que mañana el público le demostrará el aprecio en que le tiene.

La falta de tiempo nos impide publicar hoy la reseña de la función celebrada anoche en el Teatro Principal, en la que se representó por primera vez en esta ciudad la hermosa obra de Martí Gual titulada Vidas parias, estrenándose también el drama en dos cuadros Por encima de todo, original del joven autor mahonés don Pedro Roselló.

Lo haremos en el próximo número.

Esta mañana a las nueve, se han concentrado en nuestras Casas Consistoriales, los mozos del reemplazo de 1909, con objeto de presentarse en la Zona de Menorca, para su ingreso a Cuerpo.

La función que celebrará esta noche en el Teatro Principal, que se dará por cuenta del Casino de Obreros de Unión Republicana última de la presente temporada, y que irá seguida de baile de máscaras, promet. verse bastante concurrida, puesto que en el sorteo de localidades verificado anoche, quedaron casi todas colocadas.

Mañana festividad de la Candelaria, tendrá lugar en el Casino de «Obreros de Unión Republicana» después de la sección de cine que termina a las nueve y cuarto de la noche, un lucido baile de máscaras.

En otro lugar de este número publicamos el programa y condiciones para la función que se celebrará el próximo viernes día 4 del corriente a beneficio de los Establecimientos Municipales de Beneficencia de esta ciudad.

En la próxima sesión que celebrará el Ayuntamiento de Barcelona, el concejal de la izquierda catalana don Pedro Cominans propondrá que el Ayuntamiento acuerde establecer un registro, en el que conste el nombre y domicilio de los obreros que están sin trabajo en Barcelona.

Al mismo tiempo se interesará de las Corporaciones obreras de Cataluña que remitan lista del número de obreros sin trabajo.

De este modo se llegará a conocer de modo evidente la extensión que pueda tener la crisis obrera en dicha región.

Como pueden ver nuestros lectores por el telegrama de «La Marítima» que va inserto en otro lugar de este número, el vapor-correo «Vicente Sanz» que estaba detenido en Alcudia a causa del mal tiempo, ha salido de dicho punto para Barcelona a las dos y media de esta madrugada.

Movimiento registrado en el Juzgado Municipal de esta ciudad durante el finido mes de Enero:

Nacimientos 39 Defunciones 37 Matrimonios 9

Durante el finido mes de Enero han sido sacrificados en el Matadero público, para el consumo de esta ciudad, 134 reses ganadas vacuno, 173 lanar y cabrío y 282 de cerda; dando un total de 51,347 kilogramos de carne.

Esta noche tendrá lugar en el casino del Consey una función poniéndose en escena la aplaudida zarzuela Campanone.

Mañana, festividad de la Candelaria se pondrá en escena en la función de la tarde la hermosa zarzuela titulada La canción del naufrago y por la noche El Diablo en el poder.

MATADERO Reses sacrificadas el día 29 de Enero.—1 buey 273 kilos, Torre Veva (San Cristóbal); 1 vaca 209 id., Miguel Llambias (Alayor); 1 id. 157 id. Vergel Font den Simón; 1 ternero 142 id. Juan Chequet (San Cristóbal); 1 id. 358 id. Binijemo (Alayor); 1 id. 136 id. Vergel Rafal Cullom; 2 carneros 16 id. Estancia Binilleutí; 1 id. 27 id. Mungofre nou; 1 id. 21 id. Cutaine den Rubesó (Alayor); 1 id. 10 id. Jaime Pons; 7 cabras 65 id. Cap y fort; 1 id. 9 id. Torre nove (San Cristóbal); 11 cerdos 834 id.

Día 30.—1 buey 225 kilos Lloch nou (Alayor); 1 ternero 114 id. Binisfua se Garriga; 1 ternera 118 id. Torre veva (San Cristóbal); 4 cabras 27 id. Cap y fort; 3 cerdos 75 id.

Club Mahonés de Foot-ball

Partidos que se jugarán mañana en la Explanada de esta ciudad por los diferentes equipos de esta sociedad:

A las 10.—Mercurio. A las 1 y media —Friesland y Tramentana. A las 3.—Primero y Athletic.

NODRIZA.—Hay una que desea encontrar criatura para amamantar. Informará en esta imprenta.

OBSERVATORIO METEOROLOGICO DE MAHON ALTITUD 43 METROS

Observaciones hechas en la tarde de ayer y en la mañana de hoy.

Barómetro a 0º en mms. 755'3 757'5 Humedad relativa 51. 62 Dirección del viento N O.

Temperatura máxima de ayer. 19'6 Id. mínima de hoy. 3'8 Lluvia en 24 horas. 0'0 m. Velocidad del viento en idem 512 k. Agua evaporada en idem. 5'0 mm.

MAURICIO HERNANDEZ. Mahón 1.º de Febrero de 1910.

GOTIZACION OFICIAL

Madrid 31, 16.

4º interior 86'30 5º amortizable 102'15 Banco de España 400'00 Tabacos 382'50 París vista 7'10 a 7'05 Londre vistas 26'96 a 26'95

TEATRO PRINCIPAL

Gran Compañía Cómica Dramática dirigida por el reputado primer actor

Don Miguel Rojas y en la que figura como primera actriz la

Srita. D.ª Mercedes Danquiel

Funciones para el miércoles 2 Febrero 1910, festividad de la Candelaria: Tarde.—A las 3 y media.

Beneficio del actor traspunte don Alvaro García Mir.

La comedia en 2 actos de los hermanos Quintero

LA ESCONDIDA SENDA

La chistosa comedia en 1 acto de Pina Domínguez

UN CRIMEN MISTERIOSO finalizando con cinematógrafo, 1100 metros de películas.

Noche.—A las 8 y media.

Beneficio del aplaudido actor don Gastón de A. Mantua.

Se pondrá en escena la hermosa comedia en 3 actos de éxito universal traducida del francés por los señores Gil y Carreras

SULLIVAN

Finalizando con el chistoso diálogo de M. Lastran

AGUA VA!

desempeñado por la señora Bozzo y el beneficiado.

Precios los publicados.

Los SABRIONES desaparecen USANDO CURA CUTIS

0'50 PESETAS CAJA

Venta: Plaza Pescadería, 22 A LOS FABRICANTES DE MONEDEROS DE PLATA.

Hay una porción de herramientas para vender incluso dos cilindros para hilo y lámina, en la calle del Castillo número 64. En dicha casa también hay una embarcación de hierro con forro de tela, todo muy barato.

Servicio Telegráfico

(Conferencias telegráficas de nuestro corresponsal en Barcelona)

Barcelona 1.º 6'15.

La repatriación

Al anochecer de ayer fondeó en este puerto, procedente de Meilla, el vapor «Menorquina», el cual llegó con retraso a causa de las mareas gruesas que encontró.

Tan pronto como llegó el buque desembarcaron dos compañías de ingenieros.

En el muelle esperaban muchos jefes y oficiales.

Mientras duró el desembarco la banda de música del regimiento de Vergara dejó oír algunas composiciones.

El público recibió con aplausos y vítores a las fuerzas repatriadas, las cuales se alojaron en el cuartel de Atarazanas.

Hoy desembarcará el «Menorquina» el material y ganado perteneciente a las dos referidas compañías de ingenieros.

Consejo de Guerra contra un capitán

Dicen de Melilla que en dicha plaza se ha celebrado un Consejo de Guerra contra el capitán don José Alvarez Moreno, acusado de desobediencia en el servicio ante el enemigo.

El Fiscal pidió para el procesado la pena de seis años de prisión y pérdida del empleo.

La defensa solicitó la libre absolución de su patrocinado.

Reina alguna expectación por conocer el fallo del Consejo.

Terrible desgracia

Telegrafía de Roma que en el pueblo de Santa Catalina, mientras se estaba efectuando una fiesta escolar en el pabellón del Ayuntamiento, hundiéndose el pavimento.

El espectáculo que se ofreció era horrible en extremo.

Las víctimas de la desgracia, entre muertos y heridos, ascienden a más de doscientos.

Reina gran indignación en el pueblo contra los que, con su imprevisión, han sido causa de la catástrofe.

Puede decirse que no hay ninguna familia en la población que no tenga algún deudo entre los que han resultado víctimas del accidente.

Se ha ordenado que se instruya expediente para averiguar las causas del hundimiento y hacer efectivas las responsabilidades que pudieran haber.

Reapertura del Círculo Militar

Dícese que puede darse como seguro que mañana se verificará la reapertura del clausurado Círculo Militar de Madrid, habiendo concedido el Ministro de la Guerra la autorización necesaria para que pueda tener efecto dicha reapertura.

En honor de Salvador Rueda

En Puerto Rico ha tenido lugar un extraordinario banquete en honor del inspirado poeta español don Salvador Rueda, que actualmente se halla en aquella isla.

A la fiesta asistieron gran número de comensales, figurando entre ellos las autoridades y muchos literatos y artistas.

También concurrieron a la fiesta representaciones de la colonia española en dicha isla.

La escuadra francesa

Comunican de Vigo que ha fondeado allí una división de la escuadra francesa.

Nosotros somos nosotros

La prensa se ocupa de un hecho escandaloso ocurrido en Murcia, feudo del ex-Ministro de la Gobernación señor La Cierva, donde continuamente se descubren nuevas trapacerías del hombre de confianza del señor Maura.

Ahora se ha hecho público que a los empleados de la Diputación pro-

vincial que no comulgan con los mauristas se les deben sus sueldos respectivos desde el mes de Septiembre, mientras que los empleados que son mauristas han venido cobrando puntualmente.

Los periódicos hacen toda suerte de comentarios recordando la frase de Maura, que se hará famosa, de «Nosotros somos nosotros».

Cumplimentando

El señor Canalejas ha estado en Palacio con objeto de cumplimentar con el Rey.

También han cumplimentado a don Alfonso el general Añua, el marino señor Spottorno, el teniente coronel don Ricardo Banguete, el general Ampudia y otros militares y marinos.

Hoy marchará el Rey a una carcería.

Felicitaciones

El Ministro de Fomento señor Gasset está recibiendo muchas felicitaciones por sus proyectos de mejorar el estado actual de nuestras carreteras.

Visita y revista.—Combinación

El Capitán General de Madrid señor Ríos ha visitado los cuarteles, pasando revista a los batallones de cazadores que fueron repatriados de Melilla y de Gambia.

Se anuncia que el Gobierno piensa llevar a cabo en breve una combinación de Gobernadores.

Otro banquete

En Méjico ha tenido lugar un banquete en honor del sabio catedrático español señor Altamira que actualmente se halla en aquel país donde ha ido a celebrar una serie de conferencias.

En el acto reinó gran entusiasmo afirmándose la amistad que reina entre españoles y mejicanos.

En París mejora la situación

Los últimos telegramas que han llegado de París dicen que va normalizándose la situación después de las inundaciones.

Las calles se hallan convertidas en barrizales, habiendo numerosas brigadas que trabajan constantemente para que pueda restablecerse el tránsito.

Sigue el reconocimiento de edificios por si alguno de ellos pudiera ofrecer peligro de derrumbarse.

Se han repartido socorros por valor de más de dos millones de francos.

Conferencia

En el Ministerio de Estado ha tenido lugar una conferencia entre el señor Pérez Caballero y la embajada mora que hace muchos meses se encuentra en Madrid.

Dicha conferencia fué muy afectuosa.

De Melilla

En Melilla continúa reinando fuerte viento poniente.

Telegramas de «La Marítima»

Barcelona 31, 10'30.

«Menorquina» llegado sin novedad a las seis, mala travesía, saliendo lo más pronto miércoles.—Riudavets.

A'cudia 1.º, 8'70.

«Vicente Sanz» salió para Barcelona dos media madrugada.—Olivier-Qués.

PARA VENDER.—La está un huerto situado en la calle de San Juan.

Para informes, San Lorenzo, 21.

EN VENTA.—Lo está un escarpate, a precio módico. Informarán en la calle Mayor, número 63, de Villa-Carlos, 6 en esta imprenta.

Tipografía Mahonesa.—Castillo 25, MAHÓN

